

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

DIRECTOR
CARLOS OROZCO CASTRO

NÚMERO 176

SAN JOSÉ MARTES 2 DE DICIEMBRE DE 1903

AÑO I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LIBRERIA ESPANOLA
IMPRESA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE
DE
DOÑA MARIA V. DE LINES

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.
Adornos para portales, PASOS, REYES, ASTORES Y ANIMALES de terracota.
GUARNIDAS con flores BANDERAS, ALANICOS, SOMBRILLAS BOLSAS, muchos adornos de papel.
MASCARAS, TARJES, **CONHEITI Y SPRENTINAS.** El
1903. Abonamiento Bailli-Bailli.
C 1-00.
MARIANA V. DE LINES

GABINETE DENTAL
DEL DOCTOR don LUIS CRUZ
(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.
Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados.
Puentes, calzas, placas y extracciones sin rival.

LA MAGNOLIA
DE PAULINO CASALS
Es el establecimiento de moda en San José.
TOSTELERÍA, CONFITERÍA Y CANTINA
Amplios y muy bien decorados salones para señoras y caballeros.
Especialidad en vinos y conservas. Salones abiertos los domingos.

Fiestas! Fiestas! Fiestas!
En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTIA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

GRAN ESTACION DE BAÑOS DE MAR
PIGRES
Instalada á la Europea.— Informará Mariano Revuelta
8ª Avenida Este junto á los Mercadillos de la Soledad.

LA CERVECERIA NACIONAL
"EL AGUILA"
Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.
Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.
Diríjanse las órdenes á
JORGE CASTRO y C^{ía}

EL CENTINELA
DIARIO DE LA TARDE
DIRECTOR
CARLOS OROZCO CASTRO
ADMINISTRADOR
J. JOAQUIN QUIRÓS

Club Costa Rica
Esa fiesta superó en mucho las esperanzas concebidas: hubo empuño grande en que fuera de resonancia y el éxito resultó sin igual.
Acostumbrados como estamos á la exquisita magnificencia de nuestras fiestas de alto tono, no podemos, sin embargo, dejar de apreciar el admirable buen gusto de la Directiva del simpático club. Para presentarnos el magnífico golpe de vista del domingo, hubo derroche de lujo, de refinada elegancia; el salón regiamente adornado con flores naturales y multitud de de pequeños gallardetes y al frente un magnífico dosel en unas colgaduras que caían hasta la alfombra del suelo.
La numerosa concurrencia que asistió á la fiesta fué selecta; lo que más brilló en nuestro mundo elegante allí se dió cita, y nuestras lindas mujeres allí se presen-

taron para hacer más deslumbrante y más el soberbio espectáculo.
Después de la obertura ejecutada por la orquesta que hábilmente dirigió el joven compositor don Juan de Dios Paéz, abrió el acto el Presidente del Club, don Juan Macaya. La peroración fué aplaudida, como también la del joven don Raúl Piñeres, y la poesía original del señor don Agustín Luján, redactada por su autor.
El ilustrado, caballero venezolano don Juan Arrillaga Roqué ocupó la tribuna y habló en representación, de la prensa nacional. La disertación versó sobre la alta y noble misión del periodismo. Fué corto y correcto, y dejó grata impresión en los oyentes.
Pero el discurso más hermoso de todos, hermoso por su fondo y por su forma, fué el del querido y venerado Maestro Doctor don Antonio Zambrana cuya inteligencia fresca y fecunda, aun no la debilitan los años ni la entibian las decepciones. Tuvo el maestro frases elocuentes para la juventud y poéticos elogios para la mujer, que por su ternura y delicadeza en nada le superan los ángeles del cielo.
El número de música á cargo de la señorita Zelmira Segreda y de don Alejandro Aguilar, fué desempeñado, como no podía ser de otro modo, espléndidamente bien. Cantaron con discreción y sentimiento el dúo del primer acto de "Tosca", inspirada ópera del maestro Giacomo Puccini.
Y terminó la fiesta con animadísimo baile que se prolongó hasta las cinco de la tarde.
L. DE G.

SECCION INDEPENDIENTE
BESOS DE JUDAS
De "El Noticiero" del 29 de noviembre próximo pasado es el párrafo que pasa á copiarse:
"Europa se halla alarmada por el estado de insolvencia de Colombia, que ha llegado á un estado de degeneración inconcebible, y ya Inglaterra presta sus naves y las reúne en las Antillas. ¿Para qué? Para dar otra vergüenza á la América; para demostrarle que no ha sabido gobernarse; que la libertad la ha fusilado muchas veces; que sus democracias han sido mentira y que cual otro hijo pródigo, ha disipado sus sus caudales y se ha hundido en deudas. Tres millones de libras esterlinas son que debe Colombia, é imper"

del papel y aún continúa mandando Marroquín y los liberales, en contubernio con el que no supo evitar la vergüenza y el desmembramiento de la Patria."

"El Noticiero" está en lo justo, y no obstante "La República" del sábado da publicidad, bajo el epígrafe de "Patriotismo de los liberales colombianos", á varias manifestaciones de revolucionarios jurados, ofreciendo sus servicios al gobierno de Marroquín, el mismo á quien trataron de derrocar; en cuyas manifestaciones se prodigan á sí mismos Benjamín Herrera y sus secuaces el dictado de buenos liberales, cuando ellos mismos atrajeron con las tropelías é iniquidades que cometieron en el Istmo, el rayo de la disolución y de la anarquía, de que ha pocos días se quejaba en la misma hoja el Sr. Julio Bernal, una de sus numerosas víctimas.

Esto nos hace recordar el conocido epitafio:

"El señor don Juan de Robres Con caridad sin igual Fundó este santo hospital, Pero antes hizo los pobres" Cuya estrofa puede parodiarse así:

"Los caudillos colombianos Con singular patriotismo Trinan hoy por lo del Istmo Siendo la obra de sus manos".

Claro se ve que, como en química y en electricidad, en cinismo y marionetes, no se ha dicho aún la última palabra.

No tarda en aparecer una obra póstuma de Judas Iscariote, criticando severamente la conducta salvaje de los judíos para con su amado Nazareno.

Pobre Colombia en manos del oportunismo y la farsa ¡ Tales para cuáles!

Los que entregaron y los que victimaron al infortunado VICTORIANO LORENZO se han dado el beso... el gran beso simbólico... pero al heroico "cholo"—símbolo á su vez—de la divina justicia, lo ha vengado la ley moral que nunca deja impunes ni á los judas ni á los verdugos. En el Calvario de Lorenzo ya sus victimarios son extranjeros.

CAMILUS.

De Alajuela

Vamos de mal en peor. "Lo que dice El Día del 21 de este mes respecto de elecciones en Guanacaste debió el señor Presidente haberlo hecho extensivo á toda la República, con el fin de que los pueblos elijan libremente sus representantes. ¿Por que no lo hizo así? El Lic. Esquivel, él mismo lo dijo: entro al poder sin compromisos con nadie. No siendo, pues, el señor Presidente hombre de partido ó bandería, debe no solo garantizar la ley de elecciones, más aún: sus deberes de Presidente constitucional, lo obligan á castigar á los pésimos empleados que de cualquier modo pretenden forzar el voto de los electores, ya con halagos, ya con amenazas, abusando de la autoridad de que disponen."

Por aquí tenemos candidatos oficiales para la diputación: la ineptitud con la perversidad se han dado la mano. Moncho propuso las candida-

escasos de hombres estamos! Qué ha hecho el señor Saborío como regidor municipal? Llamémolo á cuentas y nos dirá que él le dió las gracias al Supremo Gobierno por el regalo de la casa denominada el Instituto. Valientes gracias y valiente regalo, cuyas reparaciones cuestan no menos de ocho á diez mil colones, cada vez que se efectúan. El mismo señor Regidor contribuyó á cambiarnos el hermoso alumbrado de arco por lamparillas incandescentes, ó *candilejas indecentes* que alumbran menos que un candil; en vez de haber imitado á la Municipalidad de Heredia ó haber esperado el fallo de la casación en el litigio de aquel Ayuntamiento contra el señor Mendiola Boza sobre el uso de aguas del Río Segundo. El con toda la municipalidad actual se engolfó en pleitos descabellados con los señores Arana y Bullis á pesar de las prudentes indicaciones que el concejal don Tranquilino Chacón, el único llevado á la corporación por el partido opositorista, hizo muy oportunamente á sus obsecados compañeros.

Desgraciada Alajuela! Lo que no sirve como concejal quieren endosártelo como diputado, para servir de escala á los nobles de ilustre abolengo. Desgraciada cuna de El Erizo tu gobernación es patrimonio de la estulticia y tu concejo de la estulticia y la necesidad. Quién nos había asegurado que el nacionalismo no producía sino lumbreras?

Por lo visto tales lumbreras hanse consumido y para encontrar un hombre tendremos que echarnos como Diógenes, con una linterna por esas calles de Dios.

¿Y el Procurador Munipal, sobrino nieto de Moncho y aspirante á la diputación, qué nos dice de los electores dados de alta en el servicio de las armas? Uds., los censores de Iglesias, Moncho, don Chico, don Chito y tantos otros bonisimos Sanchos, ¿qué nos dicen de las agencias de Policía de Sabanilla, de San Isidro, Santiago Este, Desamparados, San Rafael, San Antonio y Turrúcares, servidas por electores?

Desgraciado país condenado siempre á cambiarse una camisa sucia por otra no menos limpia. Y cuenta que en Alajuela hemos degenerado: despues de don Carlos Volio, meritísimo empleado, nos cayó la baranda con el señor de la *Concordia*.

Elemento joven, elemento nuevo es lo que nos hace falta para salir del estancamiento en que estamos. Hombres enérgicos es lo que necesitamos en el congreso, y no veletas como aquellos que ponían en duda los méritos del Lic. Esquivel ántes de la transacción y que lo acogieron como al Mesías tan luego surgió su nombre de los labios de don Rafael Iglesias.

OLD NICK.

COLABORACION

La invasión yankee

SR. DON CARLOS OROZCO CASTRO. Muy apreciable amigo mío:

Con particular placer he leído en su imparcial diario "EL CENTINELA" las sinceras observaciones de mi culto contrincante á mi artículo sobre los acontecimientos en Panamá.

Mucho celebro que aunque divergentes en varios puntos, en el principal y únicamente práctico, estemos acordes, á saber: Los pueblos hispano-americanos debemos preocuparnos más por la práctica y afianzamiento de nuestras instituciones liberales y progresistas, debemos ser más prácticos y menos teóricos, debemos la

la fuerza de nuestra razón y nuestra actividad industrial á los avances de la civilización universal, compitiendo con los más aventajados del globo, sean de la raza que fueren.

Prescindiendo de quienes puedan ser los actuales culpables, me parece que lo que ahora procede es: *á lo hecho pecho*, y creo que Colombia saldrá más bien gananciosa por este incidente, que, por lo pronto, tiende á unir las dos facciones, cuyas desavenencias han causado tantas desgracias á ese rico país—y por otro lado, con la desaparición de los esperados millones de dollars, los colombianos entrarán en una nueva era de trabajo y economías, que ayudarán más que ninguno otro factor á regenerar aquel gran país, y esta es la mayor felicidad que podemos desear para aquel pueblo hermano.

Soy de Ud. attº s. s. y amigo,
G. C. QUESADA.

Miss Anna Strunsky

En enero próximo pasado se estableció la señorita Strunsky en Whither Hall, Universidad de Colombia, donde empleaba el tiempo corrigiendo las pruebas del libro en compañía y manejando su producción. El día que vió su publicación en Nueva York, se tomó por pretexto para dar un banquete literario en honor de la joven escritora rusa. Entre los que se reunieron á la mesa para desear á la joven escritora éxito literario, se hallaban Edwin Markham, William Dean Howells, Cergharles Fuson y otros.

En los primeros días de julio la señorita Strunsky salió para Inglaterra, Francia é Italia, pero no para Rusia, porque sus amigos tenían que visitase un país donde sus miras socialistas podrían acarrearle inconvenientes, sino molestia verdadera. En la actualidad ella regresa á este país en camino para San Francisco, su hogar.

Joven como es la señorita Strunsky para impersonar á un escritor de 53 años en el mundo literario apenas se un poco más que Jack London que cuenta sólo veintisiete. Mr. London es el autor de varios libros y novelas, narraciones etc. El también ha vivido en California—en verdad, nació allá—ambos estaban predestinados para cruzarse en sus caminos—ambos contemplaron y se criaron bajo la sombra de los mismos cerros pardos de San Francisco, ambos escucharon los mismos mansos arrullos del Pacífico, y no podían, por el destino, escaparse de ejercer la una sobre el otro una fascinación sorprendente.

Jack London y Ana Strunsky tienen muchos intereses comunes, pero tan notables son sus diferencias de creencias fundamentales, que esas mismas diferencias no podían menos de producir oposición entre ellos, lo que prueba que sus almas estaban ligadas por un vínculo, y sus inteligencias amarradas á una causa, que debía dar lugar al argumento.

Jamás cabeza-dura alguna pudo compararse con el representante del joven científico del día, con Jack London; y nunca se ha encontrado un tipo más romántico, ferviente y espiritualmente apasionado entre los jóvenes de nuestros días, que Ana. London resume en una carta la diferencia entre él y Dane Keonpton, cuando dice con primor y gracia en una carta á Herbert Wace al poeta padrasto. "Hay dos clases de hombres—los admiradores y los chores, los actores y los pensadores, los emocionales y los intelectuales.—Usted se delicia en vivir de emociones, yo me complazco en vivir del pensamiento—usted siente que una cosa es bella y llena de placer, yo pienso porqué es bella, y porqué causa placer.—Usted se complace en lo bello, yo investigo el porqué lo es.—Usted se contenta con gozarse, yo procuro porque hallan más cosas bellas.—Usted no le importa el porqué son bellas, sólo quiere gozarse, yo me afano por multiplicarlas."

"El botón, el ramo, el encanto, la ronna de la vida, todo es demasiado maravilloso para que usted lo conozca.—Para mí procuro averiguar el porqué lo es, y cuando lo he conocido—trado me complazco en lo que es principio—palmente bello porque lo es."

POR ESOS

WASHINGTON, 30.—El representante de Austria Hungría, valgo el señor Varille, conoce la nueva República de Colombia. PARIS, 30.—Monsieur Lillomont se embarcará el 12 del corriente para tratar de arreglar las relaciones diplomáticas entre Francia y Colombia.

bia trata de inter... de nuevo la conu... de anal de Panamá. El age... señor Samper, se... mo de Panamá... te el concejo... una nota en... ta de los Estados Unidos... precio muy al... de las concesiones... ñía del Canal Agrie... que con el gasto de 102.400.000 pesos el canal se construirá.

PARIS, 30.—Se asegura que el General André examinó el "dossier" de Dreyfus á fin de averiguar la verdad de las acusaciones contra ciertos oficiales complicados en el asunto de referido Dreyfus. Se asegura además que dos documentos que influyeron en el fallo de los jueces del tribunal de Rennes son indudablemente falsificaciones. Se asegura también que un número considerable de documentos, todos favorables á Dreyfus, no se sometieron al tribunal.

LONDRES, 30.—Corren otra vez rumores alarmantes relativos á la situación del lejano oriente. Dicese que Rusia está negociando la compra de dos navíos de guerra que se construyeron por cuenta del gobierno chileno en los astilleros ingleses y que dicha República ya no los necesita. Tomado esto en relación con la noticia de la suspensión de las negociaciones ruso-japonesas en Tokio y la manifestación hecha por el Ministro de Relaciones Exteriores del Japon de que era muy de desearse que la respuesta de Rusia á las propuestas japonesas, fuere recibida antes del mes de Diciembre, hacen creer que está aproximándose rápidamente una crisis en el lejano oriente.

MADRID, 30.—Se anuncia que el gobierno no ha retirado todos los exaquátur de los cónsules de Venezuela en España pero se asegura que no extenderá más exequátur á los cónsules de dicha República hasta que no se hayan arreglado las cuestiones pendientes en las dos naciones.

DIJONTEL SOMALI, 30.—El sábado llegó á Haara la comisión americana encabezada por Mr. Skinner. Fué recibida por el General Ras Mahonnen á la cabeza de mil abisinios. El Emperador Menelik envió un mensaje extendiéndole la bienvenida y puso á su disposición el nuevo palacio.

LONDRES, 30.—El Ministro del Japon manifestó hoy á un representante de su país que su gobierno cree muy interesante tanto para el Japon como para los Estados Unidos que se abra al comercio exterior el puerto de Gongeuplo ó el de... El Japon tiene intención de arrendar Corea, no con Rusia.

ESCORRIDO, 30.—Fuerzas tempestades destruyeron las provincias septentrionales de España. La flota de vapores españoles sufrió considerables averías en el puerto de Vizcaya. Una nave zozobró, matando todos los tripulantes.

NEW YORK, 1º.—Es la intención de la Secretaría de la Armada, tener durante el invierno y en punto cercano á Panamá una fuerza suficiente para combatir cualquier dificultad que se presente en el Istmo. Se ha dado orden de enviar á Cuba los acorazados "Kearsage," "Alabama," "Massachusetts," "Illinois" y "Texas". El último navío que zarpó con destino á Colón fué el "Culgoa" y llevaba 500 marineros.

CARACAS, 1º.—Desde hace tres días la ciudad de Cumaná, Estado de Bermúdez, ha estado cubierto de un velo de humo azufrado. No se explica el origen del fenómeno. Los habitantes temen salir de sus casas. Se ha organizado una comisión para estudiar el fenómeno. Cumaná ha sido destruida seis veces por terremotos y posee 100.000 habitantes.

LONDRES, 1º.—La Secretaría de la Guerra ha acordado establecer estaciones aeronautas en el Mediterráneo. Dentro de pocos días se despacharán cuerpos de aeronautas á Gibraltar.

WASHINGTON, 1º.—La comisión del general Reyes, enviado de Colombia en este país, está amenazada por un completo fracaso, á no ser que acepte los buenos oficios de los Estados Unidos á fin de efectuar un pacífico arreglo entre Colombia y Panamá. Una vez que visite á Mr. Hay, se le manifestará que el gobierno de Washington no podrá aceptar de él ninguna propuesta. Aquí no ha sido bien recibida la propuesta personal de Reyes de ceder á los Estados Unidos, libre de todo costo, la faja canalera con tal que este gobierno se comprometa á no impedir la recupera-

EL FAMOSO CALZADO

DE

EMILIO ARTAVIA

Se envía **FRANCO DE PORTE** a todas partes de la República.

dió una fuerte caída frente al Parque de Morazán
QUE DICHA!

Los rieles que sirvieron para el inútil ramal a la Plaza de ganado van a ser retirados. Entendemos que la compañía arreglará los desperfectos que haya en la calle motivado por sus trabajos.

LA MUSA AMERICANA

Con este sugestivo título verá la luz pública una revista literaria, lujosamente editada, dirigida por los simpáticos literatos Rafael Angel Troyo y Justo Pastor Ríos.

Entendemos que en ella encontrarán espacio las producciones de todos nuestros escritores y además se proponen sus redactores publicar lo más selecto de los poetas colombianos contemporáneos. Cuenta con la colaboración de Chocano, Gamboa, Flores, Alirio Días Guerra, Israel Vásquez Y. y muchos otros escritores de nota.

Le deseamos buena suerte y luengos días.

MAÑANA

terminaremos la crónica de "Bodas reales."

AFECTUOSAMENTE

saludamos al laborioso comerciante alemán don Antonio Lehmann quien, después de un largo paseo por Europa, se encuentra de nuevo entre nosotros.

BRONCA

50 varas al Oeste de La Gitana se armó anoche una del siglo entre dos caballeros y una señora un tanto quisquillosa a la que moiestaban demasiado con sus continuas risas y murgitería con una *ave púdida*. Llamamos la atención de la policía para que meta en cintura a las molestas *aves* que tienen motivo para quejarse a la mencionada señora y a todos los vecinos.

BOFETADAS

y duritas se propinaron hoy a medio día dos hermanos frente a la barbería de Macario Carballo.

CUANDO

tomará la autoridad una medida seria contra los que permiten el juego de dado de día y de noche en una pulpería por el lado de la Merced nueva?

QUE COSAS

Muchos creen que el escribir bien consiste en el uso de un vocabulario raro y escogido y hacen esos artículos babilónicos que se leen y releen sin encontrarseles pies ni cabeza y sí, la necesidad inaguantable del que lo escribió. Hoy no: el buen escritor se distingue más por la claridad de concepto de Montalvo que por la red complicada en que se puede adivinarla idea de un Góngora.

SEÑORA POLICIA

de higiene: sírvase pasar por el Parque Nacional y examinar la capa de lodo y el mal olor que despiden la pila de ese Parque. Si usted se descuida, señora nuestra, la fiebre se nos introduce muy campante.

HOY

tuvimos el gusto de saludar al amigo don Ulises Acosta, miembro distinguido de la sociedad de Alajuela.

NOS PARECE

muy buena la idea de que el próximo Municipio esté integrado por un abogado, un higienista, un agricultor, un comerciante y un obrero, y que para la elección de esas personas, no se tenga en cuenta el partido a que pertenecen y sí, sus condiciones personales.

VAGOS

Están de plácemes estos señores,

necesidad de eso, pues ambas papeletas son netamente esquivelistas.

¡Ah de los "miopes del pensamiento!!!"

Periquillo.

CORREOS

El agente nuestro en Santo Domingo de San Mateo nos comunica que durante todo el mes sólo 3 ó 4 números recibió de EL CENTINELA. Varias veces hemos tenido igual queja de los suscriptores de aquel lugar, y quisiéramos saber cual es el origen de ese perjudicial manejo en el correo, pues nosotros despachamos escrupulosamente nuestros periódicos.

BUEN EMPLEADO

El amable viejo don Abdón Iglesias, uno de los primeros mecánicos del país, entrará a formar parte del personal de los talleres del ferrocarril al Pacífico. Por tan buena elección felicitamos al apreciable señor administrador.

CONFETTI

La cantidad que hay en plaza es superior cuatro veces a la que se vendió el año pasado. Muy posible es que este año esté más barato, que de no el gasto general será tal vez de 4 a 5,000 confetti, es decir al doble ó triple que en 1902.

QUE RUMBOSO

se ha vuelto el amigo Napoleón; da gusto hacer una visita a la cantina del Carmen ó a "El Aguila de Oro". En ambos lugares hay elegancia, baratura, buen trato y buenos abarrotes.

LA PRENSA LIBRE

ha cambiado de personal. Nuestro viejo amigo don Leoncio N. Bello aparece como director y administrador y don Fernando Borges deja la administración y queda como jefe de cronistas. Buen éxito deseamos en sus respectivas labores a los amigos Bello y Borges.

ABAJO

y ante un inmenso número de curiosos echaron ayer la pared del frente de la ex-iglesia de la Merced. Al caer produjo una fuerte conmoción y levantó una gran polvareda. Dentro de poco sólo quedará ahí una bonita plazuela.

PERTRECHANDOSE

están ya todos los bromistas de bombas, cohetes, cachiflines y triqui-traques para darse gusto la noche del lunes, víspera de La Pusísima, noche en que es costumbre derrochar pólvora sin peligro de la policía.

EXAMENES

Muy lucidos han estado los exámenes de las alumnas que están al cuidado de las inteligentes maestras, señoritas Anita Mata y Eloisa Bonefil. EL CENTINELA les envía su felicitación.

CANDIDATURA

que el Partido Republicano de Grecia recomienda a sus electores para la próxima Corporación Municipal:

Propietarios

Don Hermenegildo Bolaños

„ Pedro Barahona B.

„ Felipe Chacón

Suplentes

Don Heleodo Bolaños

„ Isaac Barahona S.

Esperamos pues, que nuestros disciplinados electores acogerán con gusto esta papeleta, la cual está formada por muchos buenos republicanos y todos de acrisolada honradez.

UNOS REPUBLICANOS.

Grecia, diciembre 2 de 1903.

BENEFICENCIA

El domingo trabajará la compañía del maestro Cuevas en el Nacional a beneficio de la iglesia de la Merced. Se pondrá en escena las zarzuelas: "Quien no quiere ser libre", "La Trapera" y "La señora capitana"

CARIDAD

Don Francisco Jinesta S. llevaba del brazo a un pobre ciego que se

ción de Panamá por el gobierno de Bogotá.

PUERTO RICO ESPAÑA, 1º.—El jueves zarpará de este puerto con destino a la Guayra, Venezuela, la escuadra británica de las Antillas. Dicen los empleados del gobierno de Caracas que la visita tiene relación con la clausura por Castro del Río Orinoco al comercio extranjero, cuyo paso afecta casi exclusivamente el comercio de la isla británica de Trinidad. El ministro británico protestó dos veces contra la medida sin obtener una respuesta favorable y cortés. Se supone que se presentará otra nota durante la permanencia de la flota inglesa en la Guayra.

WASHINGTON, 1º.—Sorpresa le ha causado al Ministro de Venezuela en esta, la noticia de que ha estallado en Bolívar un movimiento separatista. No lo cree de importancia, pues Bolívar se considera estado leal. Ha habido revueltas en ese estado, pero jamás con la idea de separarse del resto de Venezuela. Opina que si estallara una revolución, al gobierno británico le causaría placer caso de no tener éxito. En la Secretaría de Estado no se ha recibido nada del gabinete inglés relativo a Venezuela. Mientras la Gran Bretaña se limite solamente a hacer respetar sus derechos, este gobierno no interviene en el asunto. Se han recibido muchas quejas del cuerpo diplomático en Caracas por la política que observa Castro respecto de los intereses extranjeros.

Oficial

Relaciones Exteriores

Se concede carta de naturalización al colombiano señor Martín Castillo Huertas.

Gracia.

Se declara sin lugar la solicitud de Gregorio Granados en que pide conmutación de su pena por hurto; en arresto en la cárcel de esta ciudad.

Gobernación.

Se accede a la solicitud de don José María García en que pide permiso para separarse por tres meses del puesto de jefe del Departamento de certificados, alegando enfermedad comprobada. Se aprueba el nombramiento hecho en don Samuel García para sustituirlo.

Se aprueban los siguientes nombramientos: Jesús Alfaro y Nicolás Mora para auxiliar y portero de la Dirección General de Correos; Jacobo Sanabria y Cipriano Ocampo para carteros de Alajuela; Arriano Castro Ureña, Plácido Orozco y Joaquín Esquivel, para administradores de correos de Naranjo, Nicoya y Pacayas, respectivamente.

Se aprueba el nombramiento hecho en don Alejandro García para primer asistente de la oficina de certificados, mientras don Samuel García desempeña la jefatura de dicha oficina.

Policia.

Se concede a don Francisco A. Flores agente de Policía del distrito "Veinticuatro de Abril" licencia hasta por tres meses y se nombra para sustituirlo a don Roberto Gutiérrez.

Se nombra a don Santiago Chavez para Agente de Policía de Palmira en reemplazo de don Amadeo Bonilla.

Se nombra al Doctor don Enrique Carranza para médico del pueblo del circuito 3º de la provincia de Cartago.

Información y crítica

SIEMPRE ALAJUELA!!

Se nota movimiento para la elección de los nuevos municipales. Verdadera indignación se ha apoderado de los electores pundonorosos y sensatos al saber que se está ejerciendo presión sobre los agentes de policía electores para que den su voto por papeleta especial. Esto se hace intolerable y no redundará más que en perjuicio del Gobierno, pues se le desacredita de manera lastimosa; por esta razón un grupo respetable de electores independientes y dignos se ha unido y votaron por papeleta nueva [la misma que publicó EL CENTINELA en gaceta pasada] para salvar así la deshonra de la provincia. Y la imposición se ha llevado a efecto con idea de agradar al Gobierno, no había

pues según parece, durante el día terminen en arrendamiento, el Parque Nacional porque después de las siete de la tarde *finis*.....

AGENTES

Les suplicamos nos envíen los fondos que obren en su poder. La Empresa tiene numerosos gastos y cuenta con el dinero que viene de las agencias para hacerles frente.

A ÚLTIMA HORA

Damos la noticia de la muerte de la apreciable señora doña María Luisa Lara de Bonilla.

AVISOS NUEVOS

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

DE LA UNIVERSIDAD DE MICHIGAN

Ha trasladado su oficina a la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. a 4 p. m.

AVISO

En la casa de las señoritas RIVAS, diagonal a "La Linda Cubana", se vende **ROPA HECHA** muy barata y varios artículos traídos del "BON MARCHÉ."

Al Público Artístico

Hago constar que en los talleres de mi GRAN MANUFACTURA DE MUEBLES, ejecuto en madera, cualesquiera obra—por difícil que sea—en las artes de

Estatuaria, Escultura y Ornamentación tallada

Para satisfacción de las personas que deseen favorecerme con sus órdenes, de que en mis trabajos empleo las mejores maderas del país, puedo hacer que mis obras se ejecuten en su presencia, y a la vez pueda apreciar la corrección y facilidad con que se hacen.

*Cuesta de Moras, casa n° 531.

JORGE MORALES BEJARANO,

Empresario en muebles.

APROVÉCHESE LA OCASIÓN

No pudiendo dedicar todo el tiempo necesario a los negocios de agricultura vendiendo barato y con facilidades para el pago, un cafetal nuevo de diez manzanas en muy buen estado y con buena cosecha situado a 300 metros al norte del barrio de Payas de esta ciudad, con la ventaja que pueden obtenerse hasta 35 más con casa y potrero y formarse una buena, bonita y barata hacienda.

San Jose octubre 27 de 1903

VICTOR OROZCO

MONLUIS

Se hace cargo de banquetes, comidas especiales y cuanto se relaciona con el ramo de restaurant, a precios reducidos.

La competencia de Monluis en estos asuntos es de todos conocido.

SANTANA MUÑOZ

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

CARLOS F SALAZAR

Ofrece sus servicios profesionales, como **Agrimensor Público y Profesor de Matemáticas y Contabilidad.**

Dará clases á domicilio:—Se le encuentra en la oficina de don *Adán García.*

DOCTOR E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tálesforo Alfaro, Calle del Tranvia, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

☞ DENTADURAS LO MÁS DURABLES Y ARTÍSTICAS ☞

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

NICOLAS MURILLO

(SUCESOR)

Tiene el gusto de ofrecer al público en general, las últimas novedades que ha recibido en su tienda en el Mercado.

Entredoses, puntillas, cintas, etc., y un sin número de mercaderías, que dará á bajo precio.

☞ HACED UNA VISITA Y OS CONVENCEREIS ☞

DISPONIBLE

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

AL PÚBLICO

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay en gran número de varias formas y precios. Cedro amarrado seco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está bien montado. Avenida Central, Cuesta de Moras N° 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

EL SIGLO XX RESTAURANT

CALLE DEL CARMEN Y CUARTO

FRENTE AL MERCADO

Local pintoresco, sitio céntrico, servicio esmerado y completo. Habitaciones cómodas, mesa española y francesa. Vinos y licores extranjeros.

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

AVISO

El Gremio de Carpinteros de esta ciudad tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en todo lo concerniente al ramo de su oficio, y atenderá cualquier trabajo que se le encomiende tanto en Cartago como fuera de la Provincia.

Cuenta en su seno con hábiles operarios tanto en trabajos de artesón como de ebanistería.

Precios convencionales y equitativos. Recibe las órdenes que se le encomienden don JOSE RIVERA, en su casa de habitación, al lado Sur de la Soledad.

CARTAGO, AGOSTO DE 1903

IMPORTANTE

EL ACORAZADO DE
BERTHEAU Y C.º

Tiene un precioso surtido de calzado muy fino, á precio tan reducidísimo, que alcanza cualquier fortuna.

Acudid; que allí está Madame Bertheau, con la amabilidad que la caracteriza, dispuesta á servir á todo el que desee lucir en las fiestas el calzado más elegante que se ha conocido.

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

AVENIDA CENTRAL ESTE Y CALLE 22.

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para Caballeros y Familias. Habitaciones muy amplias, Baños, Luz eléctrica, Timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de Agosto quedó todo abierto al servicio.

Nota.—Nuestra cocina, ben reconocida como primera sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani", verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio "Cavallini".

PAN CALIENTE Y GALLETAS desde las cinco de la mañana hasta las ocho de la noche.

TOSTELES corrientes y pan dulce al estilo criollo
Totalmente elaborado en la

Panadería EL GALLITO.

PADOVANI & Co. Tiene el placer de avisar al público que han establecido una fábrica de

Ladrillo Mosaico

que cuenta con variado surtido de dibujos á varios colores.
Precios módicos. Cerro del Mercado.

• Tip. de "El Centinela"